
常亚琼，女，汉族，1969年8月生，咸阳市

秦都区人，高级职业农民，咸阳市秦都区双照

街道消渡村党支部书记。党的十八大、二十

大代表。先后获得“全国优秀党务工作者”“全

国三八红旗手”“全国妇女创先争优先进个

人”“全国科普惠农兴村带头人”“陕西省劳

动模范”“陕西省三秦巾帼十杰”等荣誉。

张艾，笔名铃兰，陕西咸阳人。中国散文

学会会员、陕西作家协会会员，陕西散文学

会咸阳分会秘书长，秦都区作家协会副主席，

《咸阳文艺》编辑部主任。政协咸阳市秦都区

第十三届委员、“秦都区三八红旗手”。出版

诗集《陌上云烟》、散文集《艾语》，并荣获

陕西省第三届“丝路散文奖”，获首届“刘成章

散文奖”单篇奖。
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党的二十大代表常亚琼：
我从被选上村主任起，就立下誓言为老百姓办实事、办好事

几个月前，编者邀请党的十八大、二十大代表，“全国三八红旗手”常亚琼为嘉宾，但她忙于传达党的二十大精神，在国庆前才达成此邀请。张艾女士是当地

著名才女，才貌双全，和常亚琼的娘家都在马庄镇，有很多共同的话题，相聊甚欢。
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按

张艾：我们住在咸阳市秦都区，我听过您许

多事迹，其中包括您传达的党的二十大精神讲座

的报告。虽然没有机会走近您，听您讲述内心的

故事，但这次以朋友的形式促膝而谈，让我感到

非常亲切。您作为村党支部书记兼村委会主任，

还当选了党的十八大、二十大代表，“陕西省三八

红旗手”及“全国三八红旗手”，陕西省劳模、全国

妇联“创先争优先进个人”等称号。您当年嫁到消

渡村，先实现了自家致富，看到全村靠种地维持

生活，难以改变贫穷，而自告奋勇当上一组组长，要

改变全村的落后面貌，带领全组群众齐心协力，把旱

地变成水浇田。我们来时，在村里走了一圈，看到消渡

村正在修街道，遇到的村民，都说您是一个有想法的干部。

这个说法是认为您的头脑灵活，不坐享其成，总是为

大家干点事，为一村人干点实在事。能否说说村北头

1200米的主干渠，您怎么带领乡亲们一起修成的？当时
是什么样的心情呢？

常亚琼：当时消渡村很穷，除了种地，没有其

他的产业，光我们组就近200亩地，没有水渠灌
溉，群众靠天吃饭。我看在眼里，急在心里，我是

觉得秦都区几乎都是平原地，为啥消渡村还有旱

地，我那年自告奋勇要当组长，决心不惜一切代

价把主干渠修成，让大家都富起来。我在区上争

取了1万元，村上有6000元。水利局预算4.3万元。
我们组有一些边角地承包出去，收入了5000多
元，但离修渠预算还差得很远。

当时村上正进行农业产业结构调整，大力发

展种苹果、酥梨，种蔬菜和经济作物，如果没有灌

溉保障，产值肯定低下，产业发展不起来，全民收

入大打折扣。我号召大家投工投劳、义务拉土，可是

年轻人都出去打工，剩下大多是老人、孩子、妇女。

我挨家挨户做工作，有些人工作难做，我流着眼泪

去，流着眼泪回，好在换来最后大家都支持我。

修渠大会战，每个人都风风火火，4000多方
土，我带头先拉。妇女们把自己两三岁的孩子带

着，边干活边操心孩子的安全，最后还差几方土，

都是我家拉的。我家那时有辆拖拉机，用来碾压。

打水泥的时候，全村50多岁的人都参加了。那些
日子，我成天在渠上，记不清多少次摸黑回家，爱

人把饭端到桌前，我已经睡着了。就这样，我克服

了一个又一个困难。经过3个月的日夜奋战，村干部
不懈努力，党员群众大力支持，终于修通了1200米
长的渠道。放水那天，看到水流进麦田，大家高兴

地拍着手，孩子们跳着叫喊着：“来水了，来水

了！”我情不自禁地流下了眼泪，心里想：收成有

希望，村民的收入也有盼头。我们全村有2000多
亩果蔬地，当年每亩收入就有三四千元。全村日

子渐渐富裕，我觉得修渠，是群众建了头功。

张艾：您80年代高中毕业，在马庄镇里是最
有文化的女青年，人又大方能干，不乏追求者，嫁

到城里不是难事，怎么就选择了消渡村？当然，现

在消渡村是远近闻名的富裕村、省级文明村。您

除过担任村领导外，还创办“亚琼技能培训学校”

等学校，创办培训学校的目的是什么，为消渡村

带来了什么样的好处？

常亚琼：我看到农村人进城打工的很多，就

想到靠种庄稼的收入确实很少。我们村和周边乡

镇的群众既没有技术，又没有一技之长，外出务

工只能出苦力，挣钱少。留在村上务农，又不懂新

技术，不会管理，反正就是种田靠笨干，收成靠老

天。妇女们不出门，围着锅台转。我在外边先进的

地方参观学习后，才有了自己的想法。为了培养

技能人才、高素质农民，让农民既掌握一技之长、

有实用技术，也让妇女走出家门创业，创造自我

价值和社会价值，2013年，我注册了“亚琼职业技
能培训学校”和“亚琼家政服务有限公司”。当时

也没有认真琢磨，就以我名字命名的。

我们搞技能培训人员，是由家政公司给安排

工作。社会上年轻人在外打工上班，城里儿女也

照顾不上老人，都想给父母雇个保姆，这样既带

来了方便，也给我们群众带来了效益和收入。我

的技能培训学校和家政公司的成立，就是让群众

掌握更多的生存技能，让群众“腰包”鼓起来。也

做到了解决我村群众就业问题，还有周边一些村

的四五百人，都取得证书上岗，给省内外输出劳动

力。我在咸阳市区包了3个小区，还有一些单位，都
是输送出来当保洁、保姆。我们培训的保洁，有一个

妇女自己还在外兼职，一年要挣5万元。有的在外面

当育儿嫂，也一年能挣下5万多元。
办技能培训学校和家政公司，确实给村上带

来了好处，鼓起了群众“腰包”，改变了以前村风，

让家家无闲人。也改变了农村妇女群体的生存现

状。过去在家的妇女，几乎每天打麻将，花钱是跟

男人要，在家也说不起话。现在自己挣钱自己花，

也能说得起话。妇女能顶半边天。有的妇女比她

家男人挣钱多，对娃娃的成长也影响很大。家庭

关系和谐，社会也就和谐了。

张艾：我们看到消渡村建成的村幼儿园、老

年互助幸福院、村卫生室等，全村街道宽阔干净，

配套设施俱全。村民每家门口栽的花木，包括门

前满树的红柿树，象征全村红彤彤的幸福生活，

能否讲讲这改变过程？

常亚琼：我们有自己的培训学校以后，就有

这方面的经验。今年3月份，消渡村成立了“秦都
区赛美盛德职业技能培训学校”“秦都区赛美盛

德家政服务有限公司”。在这块儿，我就是想给村

集体收入一部分。把自己以前的培训学校转让出

去，以村上的学校为基础。就是要让村上集体经

济这块儿壮大。目前，我们村在办着培训。

讲到我们消渡村全村幸福生活如柿树红红

火火，的确这样，消渡村原来是“一鸣惊三县、人穷地

方偏”的穷村，现在是远近闻名的明星村，经过多年

不懈努力和改变，实现了“五化”：硬化、亮化、净化、

绿化、美化，生态宜居、美丽庭院的村子。家家争取

街道三季有花、四季常绿。村上解决了“一老一小”，

盖了幼儿园，盖了老年互助幸福院。文化、卫生、体

育、娱乐等配套设施俱全，村民的幸福指数很高。

村上学校是当年集资建的两层楼，没有了学

生，要把学校撤掉。消渡村是秦都区边缘一个村，

年轻人出去务工，孩子们在村里上幼儿园多好，

爷爷奶奶接送安全方便。我想，能否把这所学校

保留下来。2013年，我在市上、省上到处跑，争取
保留学校，好不容易争取下来，才建成了幼儿园。

消渡村老年互助幸福院是2014年开始建的，当时
建幸福院也遇到很多困难，就是缺钱，我在外面

一点儿一点儿地要，让批项目、筹资金，熬了两

年，才把幸福院装修好，今年9月份才运营起来。

消渡村在改变过程中，也遇到了很多困难，

三言两语都说不完。反正就是一年不行，第二年

继续争取。这不，在今年，我们把美丽乡村建设项

目也争取下来了。

张艾：消渡村在2005年修了6条主街道、村里
生产路。当时先铺砂石路，预算也得6万元。可是
集体公账上没有一分钱，是您和自己丈夫商量，

您说服了丈夫，拿出了家里2万元的积蓄。这种敢
作表率的行为让村组干部大受启发，村民也大为

感动，主动添钱添力。您和村干部、村民们没黑没

明地干，大家奋战在工地上，终于将全村3500米
路面铺成简易砂石路。2006年，改成水泥路面，铺
路面底时，又需要一笔资金。您又动员在外工作

的人捐款，您还以个人名义在信用社贷款，才把

铺底工程完成，最终实现了硬化路面。您为消渡

村的发展和带领村民致富，付出了常人难以想象

的艰辛。听说熟人朋友不理解，家人甚至埋怨，但

都没有影响到您的初衷。可以说说您的心里话，

也可以说说您受的委屈？

常亚琼：2005年，自村民把我选上了主任起，
我就立下誓言，为老百姓办实事、办好事。因为我

是双照街道第一个选上来的女主任，也是秦都区

唯一女村委会主任。

消渡村全村8条路，街道和进村路以前是坑
坑洼洼，是“雨天一身泥、晴天一身灰”，真的是“水

泥路”。要想富，先修路，为了街道和进村的路，我

上任后就跑市上，找区上，也寻镇上，反正就是要

项目，争取工程，多少次坐在局长办公室，他不答

应我就不走，多少次在楼道等候。有时我背着馍

在外边，不敢去饭店吃饭，害怕错过了见领导的

机会。我凭着不撞南墙不回头的劲拿下项目，也

为全村人办事的实干精神打动了领导，争取到了

给村上盖办公室等项目。

当时把这8条路变成砂石路，需要6万多元
钱，村集体的账上一分钱都没有，是谁当干部，就在

谁家办公，连个办公室都没有。我说服了丈夫，让他

将准备盖房的2万元先拿出来修路。村干部也主动
垫资，最后村上都给大家还了。就是因为村民信任

我，选我当村主任，我就要为大家办实事，要千方百

计地把全村的路修好。

2006年修通了村子的路，当时全长500多米，
政府出了一部分钱，让村上也拿出了1万元。可村
集体没有钱，我就想到让在外职工集资。叫上村

上的老干部，以前的老书记、老村长，冒着雨跑东

跑西。当时有个老干部，他年龄最大，说想吃碗羊

肉泡馍。我说咱把钱凑够，把你几个老干部带上，

好好吃一顿羊肉泡馍。结果到了天黑才回来，连

一碗面都没吃。这名老干部在今年春节去世了。

他是一名老党员。追悼会的祭文，我是流泪念完

的。心里很愧疚，至今还欠他一碗羊肉泡馍。

2008年，全村要把砂石路硬化成水泥路面。
我当时希望工程队先垫资，对方在我们镇上打

听，镇上领导就说，消渡村上的钱没问题。全村3.5
公里的路，花了七八十万元呢。我那时成天在外

跑，后来把钱要了下来。5年后，给工程队解决完
了以前的垫资。

当了村干部，有多少辛酸、多少艰辛，一句两

句也说不完，肯定有委屈。走过了坎坎坷坷，就是

星光大道，所以没有什么。

张艾：您除过村上的事情，个人爱好是什么，

喜欢做什么事？包括退休后，最希望干点什么？放

开为全省女性谈谈一个现代女性的愿望。

常亚琼：除了村上的事情，我最大的爱好就

是做公益。每年重阳节，我给村上老人买东西。前

多年，我资助了20名贫困大学生，每人2000元钱。
在汶川地震、青川地震等大灾大难中，包括现在，

我做了大约有61万元的公益事情。我很感谢消渡村
村民的理解、支持和信任。就是不管咋说，我要对

得住群众投出信任的一票。

喜欢做啥？嗯，我也不会打麻将。平时就是忙

集体的事吧。一心一意干好集体事。退休后，我会

积极参与社会活动，做一个有用的人，扶持新干部

发挥余热，为社会作出贡献，过好晚年生活，到处

走走，看看祖国的发展变化和大好美景，领略各

地的风土人情。再做些公益吧，我喜欢做公益。

张艾：作为党的二十大的陕西女代表，在“宣

讲在基层”活动中，听说您从北京匆匆赶回来，第

一时间在村上开“板凳会”，把党的二十大精神传

达给全体村民，并和乡亲们一起学报告、话未来、

谋发展。这一年以来，您是怎么带领消渡村村民

具体做的，又如何把党的二十大精神扎扎实实落

到乡村振兴、产业发展当中的？

常亚琼：我作为党的二十大代表，参加完会

议后的第一时间，就将会议精神传达到村上的党员

和干部。我们在一起谋划未来、谋发展，按照党的

二十大精神要求，结合美丽乡村建设和乡村振兴

的战略部署，结合村情，制定了消渡村五年发展

规划和近期实现实施的目标。力求使党的二十大

精神在消渡村落地生根结果。一年来，围绕乡村振

兴、美丽乡村建设，我去年做了四五场报告。也去浙

江等地学习，看人家是怎么从三产带二产、二产带

一产的发展方式。回来后，我注册了3家公司。就想
着三产先挣到一部分钱，再带动二产，加工产业后

带动一产，就是我们产粮食的这块儿。

这些年，消渡村投资了200多万元整治村貌，
建成了党建文化一条街，建成了村上特色街区1200
米，认真扎实开展全村工程，提升了村子形象，彰显

了生态宜居、美丽新农村的格局。目前，向外输出的

劳动力，也带回收入，发展新农村。我们既定的目标

不变，消渡村也正在发生着巨大的变化。

张艾：您多年来一直努力带领全村致富，提

高村民们的劳动技能。现在也是膝下有孙，三代

同堂，肯定有照顾不到家人的时候，能否谈谈家

人对您的支持？说说您最快乐的事是什么？

常亚琼：我是村上的书记、主任，又兼任很多

社会职务，每天事情都很多，也很忙，常常顾不上

家，家人有意见很正常。但大多数时候都支持我、理

解我。爱人是我的司机和勤务员，儿子、儿媳也支持

我工作。女儿理解我，让我多注意身体、多休息。总

之，我不管做啥，家人都很支持，也从来不说我。每

天我凌晨12点睡觉，早上四点半自然醒。从来就
没好好休息过，就觉得，我啥时候能好好睡一觉。

村上也不是事事都顺利，有些事会让村民不

理解，反正遇到不顺心的事，或者忙碌的一天，每

次拖着疲惫的身子回家，小孙子稚气地叫一声

“奶奶”，就是我最大的快乐，一下把劳累和委屈

都忘记了。
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